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Edito 
Une nouvelle dynamique dans l’Eglise universelle 

Les tables rondes dans le grand hall du synode à Rome lors de la pre-
mière session de la XVIe Assemblée générale ordinaire du Synode des 
évêques l’a (dé)montré :  la synodalité n'est pas un slogan mais un style1. 
En effet, pape, cardinaux, évêques, prêtres, diacres, laïcs, religieux et reli-
gieuses, de tous les continents et de tant de cultures, étaient assis à table 
pour s’écouter et parler de l’avenir de l’Eglise. « Une nouvelle dynamique 
est en route dans l’Eglise universelle »2, remarque très justement Mgr Luc 
Terlinden, le nouvel archevêque de Malines-Bruxelles. 

Le terme « dynamique » est à entendre ici au sens métaphorique de 
« progrès » par opposition à « statique ». Ce progrès implique une trans-
formation ou un devenir qui supposent la présence d’une force motrice3. 
Une force active serait donc à l’œuvre dans l’Église à l’occasion du proces-
sus synodal initié par le Pape François depuis octobre 2021 !  

Coup de barre plus ou moins à gauche ? La question n’est pas là ! Ce 
qui est en tous les cas certain, c’est qu’il y aura un avant et un après ce 
synode « Pour une Église Synodale ». 

 
Robert R. Sebisaho,  Diacre  

Professeur de religion à l’IET Notre-Dame (Charleroi) 
 

 
--------- 
1 Pour une Église Synodale : Communion, Participation et Mission. Vademecum pour 
le Synode sur la Synodalité. Manuel officiel pour l’écoute et le discernement dans les 
Eglises locales. Première Phase : Octobre 2021 – Août 2022), p.7. 
2 Mgr Luc Terlinden, Avant-propos au Nouveau rapport annuel de l’Église catholique 
en Belgique, p.3. 
3 Cette signification est suggérée par André Lalande, Vocabulaire technique et cri-
tique de la philosophie, 16e édition, Paris, PUF, 1988, p.255-256. 
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1Histoire vraie 

 
 
  
 
 
 
 
 
 

 
 

Des postulants2 

 Namur Liège Bruxelles-BW Tournai 
Postulants 5 3 3 1 
Candidats 3 4 2 3 

 8 7 5 4 
D’abord, mettons-nous d’accord sur les termes : « postulant » désigne 
la personne qui a ressenti la vocation diaconale et qui est dans une 
étape de réflexion. 
Est « candidat », celui qui suit la formation en vue de l’ordination au 
diaconat permanent. 
Oui, il y a des hommes qui sont quelque part sur le chemin mais la cime 
n’est pas encore atteinte par tous. Ceci nous contraint à une grande 
prudence dans l’analyse de ce tableau. 

  

--------- 
1 Dessin créé par IA 
2 Jésus-Christ… 
2 Au 30 septembre2023 

Madaaaame, c’est Dieu Cri qui a créé le 
monde ? 

PPardon ? 

Ben oui, le Père de Jésus-Cri2 ! 
« Cri », ce n’est pas le nom de famille ? 
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Église en tablier de service 

Dans le dernier rapport de l’Église de Belgique 
2023, un accent est mis, entre autres, sur l’accueil 
de nos sœurs et frères ukrainiens.  
Ce document est téléchargeable sur 

https://newsletter.cathobel.be/rapport-annuel-eglise/rapport-
annuel-eglise-2023-digital.pdf 
Un avant-goût ? 

UNITÉ PASTORALE D’ARLON 
L’unité pastorale a organisé, entre autres, une veillée de prière, une 
collecte et un appel aux dons d’articles de première nécessité. La col-
lecte a été reversée à Caritas International en faveur des victimes de 
la guerre en Ukraine. L’appel aux dons a permis de rassembler un 
grand nombre de produits alimentaires non périssables, de produits 
d’hygiène et de vêtements pour enfants et adultes. Ces dons ont été 
acheminés en Ukraine au Monastère de Benseni, 
près de Chernivtsi grâce à l’association «À la Mar-
mite Ukrainienne» d’Arlon. Monseigneur Warin a 
nommé le Père Taras Bordiuk, (photo ci-contre) 
comme prêtre responsable de la communauté 
ukrainienne de l'Unité Pastorale. Depuis, tous les 
samedis, des messes en langue ukrainienne sont 
célébrées. Quelques paroissiens ont accueilli de 
manière spontanée et personnelle des réfugiés. 

Lieux de diaconie 

 etc  

https://newsletter.cathobel.be/rapport-annuel-eglise/rapport-annuel-eglise-2023-digital.pdf
https://newsletter.cathobel.be/rapport-annuel-eglise/rapport-annuel-eglise-2023-digital.pdf
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Lettre au Pape François 

Lettre au Pape François concernant la Synodalité 
(abbé André Haquin, 20 août 2023 à Chimay, pour clôturer la re-

traite des diacres) 
 
Cher Pape François,  
qu’avez-vous cherché en invitant l’Eglise à la Synodalité 

qui vous est si chère ? Vous attendez que nous « fassions da-
vantage Eglise », car le mot Eglise signifie « vivre ensemble », 
« se rassembler », « marcher ensemble ». Votre première 
lettre apostolique a pour titre « La joie de l’Evangile ». L’Evan-
gile est source de joie, lorsqu’il est accueilli et vécu, que les 
rapports entre le pasteur et sa communauté deviennent plus 
simples, moins autoritaires. Et surtout, vous ne cessez de re-
venir aux fondamentaux de la vie chrétienne : être « dis-
ciple » du Seigneur et devenir « missionnaire ». L’Eglise a vo-
cation à sortir de ses murs, à soigner les blessés de la vie, à 
devenir une sorte d’ambulance toujours disponible. Comment 
être missionnaire si notre vie de disciple ne grandit ? Et la 
mission ne rend-elle pas la condition de disciple plus dyna-
mique, capable de faire confiance au Ressuscité, dans les bons 
et les mauvais jours ?  

Vous nous rappelez que la Synodalité commence par 
l’écoute en commun de la Parole de Dieu et l’invocation de l’Es-
prit-Saint, source de lumière et de force. Elle ouvre les 
portes au dialogue, à la réconciliation, à la créativité. Notre 
Eglise cherche de nouveaux chemins pour aller à la rencontre 
de ce monde où les nombreuses spiritualités se côtoient, où 
les informations et les fake news se répandent à la vitesse de 
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l’éclair. Vous êtes soucieux de la communion entre chrétiens. 
Ne disait-on pas d’eux au premier siècle : « Voyez comme ils 
s’aiment » ? Dans un monde où les guerres et les conflits se 
multiplient, les « artisans de paix » sont de plus en plus at-
tendus.  

Votre lettre sur la « formation liturgique du peuple de 
Dieu », présente l’eucharistie comme l’initiative du Christ lui-
même : « J’ai désiré d’un grand désir manger cette Pâque avec 
vous, avant de souffrir, car je vous 
le dis, je ne la mangerai jamais plus 
jusqu’à ce qu’elle s’accomplisse dans 
le Royaume de Dieu » (Luc, 22, 15-
16). Que la confiance du Christ en-
vers son Père fasse grandir l’espé-
rance de l’Eglise et anime son ser-
vice, car nous sommes les disciples 
de celui qui a dit : « Je suis venu 
pour servir et non pour être 
servi ». Le tout premier nom 
donné à l’eucharistie, n’est-il pas 
« fraction du pain » ou le Christ 
« pain rompu » pour être partagé 
entre frères ?   

La lettre « Laudato Si » respire la beauté de 
la création. L’œuvre de Dieu mérite notre attention, notre ac-
tion et notre louange. L’autre lettre jumelle, « Fratelli tutti », 
nous invite à la fraternité universelle car la terre est la « mai-
son commune » de tous les enfants du Père céleste. Toute 
personne, proche ou lointaine, est pour nous un frère ou une 
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sœur. Cette fraternité prend parfois un visage tragique, lors-
que le Samaritain rencontre un homme à demi-mort ou 
lorsqu’aujourd’hui un immigré est sauvé de la noyade en mer. 
Nous savons que le véritable Bon Samaritain, c’est le Christ, 
venu au chevet de notre humanité. Votre lettre « Amoris lae-
titia » est arrivée comme une « bonne nouvelle » pour le 
couple et la famille, car la « joie d’aimer » est désirable et 
possible. Les pasteurs et les baptisés se doivent tout spécia-
lement à ces couples et à leurs enfants qui peinent à trouver 
leur voie.   

Vous pratiquez la Synodalité au-delà même des fron-
tières de l’Eglise, lorsque vous rencontrez des responsables 
religieux de l’Islam et réaffirmez ensemble que l’humanité est 
créée pour être fraternelle. Prochainement, vous serez à 
Marseille à une rencontre des pays bordant la Méditerranée, 
côté Afrique et côté Europe, pour envisager l’avenir dans une 
plus grande confiance et le respect des diverses cultures.  

Cher Pape François, nous souhaitons que la phase romaine 
du Synode profite largement des rencontres synodales réali-
sées dans les cinq continents et nous demandons l’aide de l’Es-
prit Saint, sa lumière et sa force :  

Consolateur souverain,  
dans le labeur, tu es le repos,  
dans les pleurs, tu es le réconfort.  

Assouplis ce qui raide,  
réchauffe ce qui est froid,  
rends droit ce qui est faussé.  
Amen. 
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Du synode 

Nous l’annoncions dans le nu-
méro d’octobre, le diacre 1 
belge, Geert de Cubber 2  est 
bien au Synode comme acteur. 
Il parle, dans ce journal télévisé 
de la RTBF, d’une révolu-
tion que de voir là, des 
laïcs, des femmes (et 
des diacres ?) au milieu 
de tous ces évêques 
pour un synode. 
 

Présentes aussi à Rome dans les participants·es ac-
tifs·ves, « notre » Claire Jonnard (une des 54 
femmes) qui a tenu des propos 
pleins de sagesse au micro de l’en-
voyé de la télévision belge (RTBF 4 
octobre) 

Premier rapport de synthèse du synode3 
La démarche synodale souhaitée par le pape François a maturé pen-

dant des mois dans les paroisses, diocèses, continents… pour arriver à une 
première rencontre plénière à Rome. 

Du 4 au 29 octobre s’est tenue la première session avec des hommes 
et femmes laïcs, consacrés et consacrées, diacres et prêtres [qui] ont été, 

--------- 
1 Le seul diacre, par ailleurs. 
2 Il viendra nous faire part de son expérience le 17 février lors de la réunion de la 
commission interdiocésaine. 
3 Voir aussi : Nouvelle Revue Théologique Janvier-Mars 2024 Tome 146 n° 1 p 107 ss 
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avec les évêques, les témoins d'un processus qui entend impliquer toute 
l'Église et dans l'Église1. 

Une telle démarche n’est pas évidente : faire la synthèse d’une consul-
tation théorique de 1,3 milliards de baptisés… fameux défi ! Et le document 
l’exprime clairement mais de manière positive : Par la grâce commune du 
baptême, nous avons pu vivre ensemble avec un seul cœur et une seule 
âme, malgré la diversité des origines, des langues et des cultures.2 

Même en Belgique où nous cultivons l’art du compromis, nous ne pou-
vons que souligner cette gageure. 

Chacun lira ces quarante pages avec profit, mais dans le cadre de cette 
bien modeste revue, jetons un œil rapide sur le diaconat. 

Il est à noter que les diacres sont quasi toujours associés aux prêtres 
(et à l’évêque). 

Un chapitre entier leur est consacré : 11. Diacres et prêtres dans une 
Église synodale3. 

Chaque chapitre rassemble les CONVERGENCES, les QUESTIONS À TRAITER et 
les PROPOSITIONS issues du dialogue. Les CONVERGENCES identifient les points 
fixes vers lesquels la réflexion peut se tourner : elles sont comme une carte 
qui nous permet de nous orienter sur le chemin et de ne pas nous perdre. 
Les QUESTIONS À TRAITER rassemblent les points sur lesquels nous avons re-
connu qu'il est nécessaire de poursuivre l'étude théologique, pastorale, ca-
nonique : elles sont comme des carrefours sur lesquels nous avons besoin 
de nous arrêter, pour mieux comprendre la direction à prendre. Les PROPO-
SITIONS, en revanche, indiquent des chemins possibles à suivre : certaines 
sont suggérées, d'autres recommandées, d'autres encore demandées avec 
plus de force et de détermination.4 

Nous relevons ici, de manière absolument subjective des extraits de 
cette partie concernant les prêtres et les diacres (en ayant une attention 
particulière pour ces derniers)5 

--------- 
1 Rapport p. 2 
2 Idem 
3 Rapport pp 24-25 
4 Id pp 2-3 
5 Qu’on se rassure les laïcs sont très souvent mis en valeur et c’est heureusement 
dans la ligne du concile Vatican II 
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11. Diacres et prêtres dans une Église synodale 
Convergences 

a) Les prêtres sont les principaux 
collaborateurs de l’Évêque et 
forment avec lui un seul pres-
byterium (cf. LG 28) ; les 
diacres, ordonnés pour le mi-
nistère, servent le Peuple de 
Dieu dans la diaconie de la Pa-
role, de la liturgie, mais sur-
tout de la charité (cf. LG 29). 
[…] 

b) Les diacres et les prêtres sont 
engagés dans les formes les 
plus diverses du ministère pas-
toral : service dans les pa-
roisses, évangélisation, proxi-
mité avec les pauvres et les 
personnes marginalises, enga-
gement dans le monde de la 
culture et de l’éducation, mis-
sion ad gentes, recherche 
théologique, animation de 
centres de spiritualité et bien 
d’autres réalités encore. […] 
L’Assemblée reconnaît que de 
nombreux prêtres et diacres 
rendent visible par leur dé-
vouement le visage du Christ 
Bon Pasteur et Serviteur. 

--------- 
1 NDLR : dont les diacres 

c) Le cléricalisme est un obstacle 
au ministère et à la mission. Il 
vient d’une mauvaise compré-
hension de l’appel de Dieu, qui 
conduit à le concevoir davan-
tage comme un privilège et 
non pas comme un service, et 
il se manifeste par un style de 
pouvoir mondain qui refuse de 
rendre comptes. […] Malheu-
reusement, le cléricalisme 
peut se manifester non seule-
ment chez les ministres1, mais 
aussi chez les laïcs. 

d) Il est nécessaire de connaître 
ses capacités et ses limites 
pour s’engager dans le minis-
tère ordonné de manière co-
responsable. […]il ne faut pas 
sous-estimer la contribution 
de la famille d’origine et de la 
communauté chrétienne, au 
sein desquelles le jeune a mûri 
sa vocation, et des autres fa-
milles qui accompagnent sa 
croissance. 

Questions à traiter 

e) Dans la perspective de la for-
mation de tous les baptisés 
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pour une Église synodale, celle 
des diacres et des prêtres re-
quiert une attention particu-
lière. […]Il faut éviter les 
risques de formalisme et 
d’idéologie qui mènent à des 
attitudes autoritaires et empê-
chent une véritable croissance 
de la vocation. […] 

f) Le célibat des prêtres […] Cette 
question n’est pas nouvelle et 
nécessite d’être approfondie. 

Propositions 

g) Dans les Églises latines, le dia-
conat permanent a été mis en 
œuvre diversement selon les 
divers contextes ecclésiaux. 
Certaines Églises locales ne 
l’ont pas du tout introduit ; 
dans d’autres Églises, on craint 
que les diacres soient perçus 
comme une sorte de remède 
au manque de prêtres. Parfois, 
leur ministère s’exprime dans 
la liturgie plutôt que dans le 
service aux pauvres et aux né-
cessiteux de la communauté. 
Nous recommandons donc 
d’évaluer la mise en place du 
ministère diaconal après le 
Concile Vatican II. 

h) D’un point de vue 
théologique, il apparaît 
nécessaire de com-
prendre le diaconat 
pour lui-même, et non 
pas uniquement comme 
une étape dans l’accès 
au presbytérat. L’usage 
même de qualifier la 
forme première du dia-
conat de “permanente” 
en la distinguant de la 
forme “transitoire” tra-
duit un changement de 
perspective qui n’a pas 
encore été correcte-
ment  compris. 
i) Les incertitudes en-
tourant la théologie du 
ministère diaconal sont 
dues également au fait 
que, dans l’Église latine, 
il n’a été restauré en 
tant que degré propre 
et permanent de la hié-
rarchie que depuis le 
Concile Vatican II. Une 
réflexion plus approfon-
die sur ce point éclai-
rera également la ques-
tion de l’accès des 
femmes au diaconat. 
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j) […] Nous recommandons éga-
lement la formation continue 
des prêtres et des diacres avec 
un sens synodal. 

k) […] Nous demandons aux 
Églises locales d’identifier les 

processus et les structures qui 
permettent un audit régulier 
de la manière dont les prêtres 
et les diacres, avec des rôles de 
responsabilité, exercent leur 
ministère. […] 

 
On le voit, l’interpellation est grande et il y a du pain sur la planche. 

Dynamisés par l’Esprit Saint, cette réflexion et l’action qui s’en suit est 
possible. A la grâce de Dieu. 

Jacques Delcourt 

Retraite annuelle 

Hurtebise 

22-25 août 2024 
 
 

Tous les diacres et les épouses y sont attendus. Les candidats se 
doivent d’y être présents également. 

Voilà un moment important dans la vie de la fraternité diaconale : 
il faudrait une excuse important pour manquer ces moments de foi et 
de prières en communauté. 

Sœur Marie-Raphaël nous guidera dans notre recherche. Déjà un 
grand merci à elle. 
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Et après ? 

Le 7 octobre, rentrée pastorale du diocèse de Namur à 
Beauraing. Témoignages de jeunes participants aux JMJ 
(Journées Mondiales de la Jeunesse) à Lisbonne. 

Des jeunes dans l’Église ? Cela existe encore ? Mais 
oui… nous en avons rencontrés. Des garçons et des filles 
pleins d’enthousiasme ( = avoir Dieu en soi ) et qui ont la 
volonté de regarder vers demain. 

Ils sont membres du peuple de Dieu appelés à vivre plei-
nement leur baptême dans la communauté et, pour certains, 
à vivre des missions particulières : religieux·se, prêtre, diacre, 
lecteur·trice, catéchiste, acolyte,… 

Ils ont beaucoup reçu pendant ces journées, il est déjà venu le 
temps de semer dans les paroisses, les diocèses. 
 
Alors ce samedi-là, du beau monde autour de notre évêque1 P. Warin, 
pour imaginer des pistes pour l’Église. 

 
  
--------- 
1 Avec un énorme clin d’œil, il faudrait écrire « nos évêques ». En effet, un magni-
fique lapsus a fait dire à une personne dont nous tairons le nom mais qui était très 
fatiguée… (enfin, ce fut son excuse) : « je vous présente Julien qui vient d’être or-
donné… évêque ! » Hilarité générale. 
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Et après… suite 

Après les jeunes au Portugal, les voici 
à Maredsous pour le deuxième festi-
val JMJ. En nombre. 1400, lit-on dans 
des sources sûres (Cathobel). 

 
Ce n’est que si le sol est fertile qu’on y verra germer de jeunes pousses. 
Les voilà, les chrétiens de demain ! 

Vient de sortir ! 

Notre ami diacre luxembourgeois Michele Camposeo Michele 
vient de sortir une magnifique chant dans les pas de François (d’Assise 
ou de Rome) :  LAUDATO SI1 

A déguster sur https://youtu.be/4_4qUhDEgNg?feature=shared 
 

Attention ! Avertissement à l’auditeur. 
L’écoute de ce morceau va vous 

mettre dans un 
état pas pos-
sible et vous al-
lez le fredonner 
toute la jour-
née et la nuit 

suivante. Seul remède possible : l’écouter ad 
libitum… 

 
--------- 
1 LAUDATO SI' by Michele Camposeo  © 2015- ℗2021 M.C. Records ©2023 Michele 
Camposeo All rights reserved 

https://youtu.be/4_4qUhDEgNg?feature=shared
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Paul 

« Faire sa promesse, c’est répondre 
à un appel de Dieu lui-même. C’est 
un engagement à vivre sa foi en 
suivant la route tracée par Don 
Bosco et sainte Marie-Dominique 
Mazzarello » ✝ 
 
Au domaine de Farnières en Bel-
gique, [notre confrère diacre,] Paul 
Donnez, s'est engagé [ le 14 Oc-
tobre 2023 ] en tant que salésien 
coopérateur, pour se consacrer à 
Dieu et aux jeunes1 

A Dinant 
Direction Dinant (…), où est basé l’Espace Dominique-Sa-
vio, coordonné par Paul Donnez, diacre permanent et salésien coopé-
rateur. Ce projet est mené par huit jeunes adultes, provenant du SAJ 

(Service de l’aide à la jeunesse) et du SPJ (Service de la pro-
tection de la jeunesse), qui souhaitent se mettre au ser-

vice des jeunes qui vivent aujourd’hui ce qu’eux-
mêmes ont vécu durant leur enfance et leur adoles-
cence. Ils se sont constitués en comité de pilotage 
pour mettre sur pied trois projets : Art et Foi (théâtre), 

la création d’un oratoire Jean Bosco qui mêle vélo et 
spiritualité et, enfin, un atelier réhabilitation et réparation 

de vélos. Ils se rencontrent tous les deux mois en présentiel.2 

--------- 
1 https://www.facebook.com/famille.Salesienne.Don.Bosco.Fr 20/10/2023 
2 https://www.don-bosco.net/actualites/belgique-les-mouvements-salesiens-de-jeu-
nesse-se-federent-au-sein-de-la-nouvelle-association-don-bosco-jeunes-de-bel-
gique/ 20/10/2023 

https://www.facebook.com/famille.Salesienne.Don.Bosco.Fr
https://www.don-bosco.net/actualites/belgique-les-mouvements-salesiens-de-jeunesse-se-federent-au-sein-de-la-nouvelle-association-don-bosco-jeunes-de-belgique/
https://www.don-bosco.net/actualites/belgique-les-mouvements-salesiens-de-jeunesse-se-federent-au-sein-de-la-nouvelle-association-don-bosco-jeunes-de-belgique/
https://www.don-bosco.net/actualites/belgique-les-mouvements-salesiens-de-jeunesse-se-federent-au-sein-de-la-nouvelle-association-don-bosco-jeunes-de-belgique/
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Paul a lu pour nous 

Justement… notre confrère Paul a lu pour nous « Mon 
ABC de la Bible » qu’il a découvert en regardant KTO. 

Son avis : 
Les éditions du Cerf ont sorti déjà, depuis quelques an-

nées, une collection d’ouvrages accessibles à toutes et tous 
concernant les parties et livres de la Bible. Actuellement, la 
collection comporte 26 livres. Le prix du livre tourne autour 
de 14 euros.  

L’intérêt de ces ouvrages est que cela se lit facilement 
et en parallèle, nous pouvons nous plonger dans la bible. Car 
nous retrouvons aisément les passages grâce aux références 
indiquées à travers le texte. 

Bonne découverte 
Paul Donnez 

 

A Dieu Benedikte 

  

Benedikte, on te voit ici, à 
gauche sur la photo, au cours à 
Rochefort, il y a quelques mois, 
et, cependant, tu as rejoint le 
Père ce 30 novembre. Nous 
sommes en souffrance avec ta fa-
mille, les chrétiens de l’Unité Pas-
torale de La Roche 

Merci pour tout le bien que 
tu as fait ! 
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Souvenir 

 
Ordination diaconale d'Henri Tambour à Barvaux-Sur-Ourte le 29 

octobre 1978. 
Appel à l’équipe pour mettre des noms sur ces visages. A la gauche 

de Mgr Mathen, MM les abbés A. Streber, J. Defêche, Y. Fosseprez… 
Outre, Henri Tambour, à la droite de Mgr, je donne ma langue au 

chat. 
Si vous avez de tels souvenirs à partager : contactez-nous ! 

Aux prêtres primo-arrivants ! 

Il y a quelques temps les prêtres « primo-arrivants » qui viennent 
essentiellement d’Afrique (mais pas que) se sont réunis à Beauraing 
pour recevoir les clés pour être heureux dans notre Église de Belgique 
francophone. 

Qu’ils soient les bienvenus sur nos terres ! 
Beaucoup vont découvrir le diaconat permanent. En effet, ce mi-

nistère n’existe quasi pas dans bien des pays.  
Quand ils arrivent dans nos paroisses, ils découvrent ces hommes 

ordonnés qui sont mariés ; des hommes d’église au service de la pa-
role, de la charité et de la liturgie. 

Voilà de beaux moments de rencontres, de dialogues et de convi-
vialité.  JD 
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Evangéliser ? 

Mais comment donc évangéliser ce monde ? Eloi Leclerc nous 
donne une piste. A suivre… 

 
Le Seigneur nous a envoyés 

évangéliser les hommes. Mais 
as-tu réfléchi à ce que c’est 
qu’évangéliser les 
hommes ? Evangéliser 
un homme, vois-tu, c’est 
lui dire : Toi aussi, tu es 
aimé de Dieu dans le Sei-
gneur Jésus. Et pas seu-
lement le lui dire, mais 
le penser réellement. Et 
pas seulement le penser, mais se 
comporter avec cet homme de 
telle manière qu’il sente et dé-
couvre qu’il y a en lui quelque 
chose de sauvé, quelque chose 
de plus grand et de plus noble 
que ce qu’il pensait, et qu’il 
s’éveille ainsi une nouvelle cons-
cience de soi. C’est cela, lui an-
noncer la bonne nouvelle. Tu ne 
peux le faire qu’en lui offrant ton 
amitié. Une amitié réelle, désin-
téressée, sans condescendance, 
faite de confiance et d’estime 
profondes.  

« Il nous faut aller vers les 
hommes. La tâche est délicate. 
Le monde des hommes est un 

immense champ de 
lutte pour la richesse et 
la puissance. Et trop de 
souffrances et d’atroci-
tés leur cachent le vi-
sage de Dieu. Il ne faut 
surtout pas qu’en al-
lant vers eux nous leur 

apparaissions comme une nou-
velle espèce de compétiteurs. 
Nous devons être au milieu 
d’eux les témoins pacifiés du 
Tout-Puissant, des hommes sans 
convoitises et sans mépris, ca-
pables de devenir réellement 
leurs amis. C’est notre amitié 
qu’ils attendent, une amitié qui 
leur fasse sentir qu’ils sont ai-
més de Dieu et sauvés en Jésus-
Christ. » 
 

 
Sagesse d’un pauvre – Eloi Leclerc - Desclée De Brouwer (p138-140) 
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J’étais à la rue et tu m’as hébergé·e1 

Eh oui… la belle province de Luxembourg n’est pas qu’une terre où 
viennent les touristes. Il y a aussi des sans-abris des demandeurs 
d’asile isolés.  

Voilà pourquoi Arlon a ouvert un abri de nuit le 1 octobre pour 16 
hommes et 6 femmes (les mineurs ne sont pas autorisés) qui peuvent 
ainsi retrouver un lit, une douche, du pain, de la soupe bien chaude. 

A côté : l’abri de jour, un lieu pour souffler dans des conditions 
« normales », pour rencontrer d’autres personnes et créer des liens 

De Marc 
Voilà quelques temps déjà que Marc enrichit Diaconamur par ses 

beaux textes. Il a écrit ces textes dans sa cellule. Gros questionnement 
sur la suite, la sortie, la réinsertion ! 

Entre toi et moi, nous et vous 
On pourrait profiter de cette situation 
Pour adapter notre approche et notre vi-

sion De cette situation inconfortable 
Qui rabote nos humeurs et notre santé. 

Nous possédons en nous les capacités  
Pour nous adapter et nous réconcilier 
Avec les valeurs réelles de nos punitions. 
Faisons de même avec la complexité 

MB 

--------- 
1 À lire : L’Avenir du Luxembourg du 14 octobre 2023. A voir : JT de Rtl tvi du 1/11/23 



Récollection de l’Avent 
2 décembre, la fraternité diaconale se retrouve à Ave-

et-Auffe, autour de Philippe Masson pour s’im-
prégner de l’Avent qui commençait ce samedi-là 
au soir. Notre chanoine de service, s’est arrêté 
longuement sur Is 63, 19b : « Ah ! Si tu déchirais les 
cieux, si tu descendais ».  Avec la faconde, l’humour, 
le sérieux et la profondeur qu’on lui connaît, il a tenu 
son beau public en haleine toute la journée. 

 
 
 
 

1  

--------- 
1 http://hippotese.free.fr/blogdocs5/romanichels-03.jpg consulté le 4/12/2023 

… si tu descendais pour 
∗ Les enfants en souffrance 
∗ Ceux qui sont montrés du 

doigt 
∗ Les démunis 
∗ Les handicapés 
∗ Les Zachée 
∗ Ceux qui ont trahi 
∗ … 

si tu descendais… 
 
au milieu des 
gens du voyages 

http://hippotese.free.fr/blogdocs5/romanichels-03.jpg
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Célébrer l’amour à l’hôpital 

𝐕𝐕𝐕𝐕𝐕𝐕𝐕𝐕 𝐥𝐥𝐕𝐕𝐥𝐥 𝐦𝐦𝐦𝐦𝐦𝐦𝐕𝐕é𝐥𝐥 ! �������������� 
Laurent et Alexandra se sont dit OUI récemment au sein même de 
notre Hôpital Vivalia de Marche ������. Une cérémonie religieuse ex-
ceptionnelle justifiée par l’état de santé du papa de la mariée qui 
était alors hospitalisé. Les jeunes mariés tiennent à remercier 
toutes les personnes au sein de l’hôpital qui ont 
contribué à l’organisation de ce mariage.  
Nous leur souhaitons tous nos vœux de bon-

heur et un prompt rétablissement au papa 
d’Alexandra. 
Voilà ce qu’on peut lire sur le compte Facebook de 

Vivalia. Que du bonheur quand la (bonne) volonté est là. 
Il faut savoir que l’aumônier de l’établissement est 
Etienne Dethise, un confrère diacre qui a aidé à la préparation de cette 
célébration 

Ordination diaconale 
En vue du presbytérat 

 
Patrick Bodard a fait son entrée solen-

nelle dans le sacrement de l’ordre le 17 dé-
cembre 23 en l’église de Profondeville. 

Par l’imposition des mains de Mgr Warin, il 
est devenu diacre, signe du Christ-Serviteur 

pour le restant de ses jours au milieu du peuple de 
Dieu, au sein de monde. 

Si Dieu le veut, il sera ordonné prêtre dans les 
temps prochains. 

Bon ministère, Patrick ! 
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L’herbe plus verte chez le voisin ? 

Au détour d’une recherche sur l’Internet, je découvre ceci : 
Pénurie de pasteurs (réformés) : la formation doit s’adapter1. L’herbe 
n’est pas plus verte dans la prairie du voisin.  

Cette page nous pousse à la réflexion : tiens !? 
Les pasteurs et les diacres réformés peuvent être des 
hommes mariés or il y a une pénurie de vocations.  

La cause de cette carence ? Voyons la réponse à 
une question posée dans l’article : 

Il y a certes 
une pénurie de pasteurs. Mais 
le problème initial n’est-il pas 
premièrement la pénurie de 
croyants ? 

 
Absolument. Les études sur 

la pénurie de prêtres dans le ca-
tholicisme français montrent 
très clairement qu’il y a une 
étroite corrélation entre le taux 

de participation à la messe et le 
taux d’engagement dans des 
carrières ecclésiastiques. C’est 
pour cette raison qu’il est plus 
que jamais nécessaire au-
jourd’hui de se diriger vers une 
stratégie de fidélisation des 
croyants en développant des 
formes novatrices de vie ecclé-
siale. 

Par ailleurs, il n’y a pas que chez les catholiques où l’on se pose la 
question des rôles du prêtre et du diacre.  

Il existe aujourd’hui une 
grande confusion entre pas-
teurs et diacres, dont les tâches 
se mélangent sensiblement se-
lon votre rapport. Est-ce un 

--------- 
1 https://www.reformes.ch/eglises/2023/11/penurie-de-pasteurs-la-formation-doit-
sadapter-suisse-pasteurs-eglises-formation?fbclid=IwAR1-
xY0lZSxq1QbjOUHP0yvBytv5n9BGLhPOhupQyfRIwDc45jsczg1Fmjg consulté le 20 no-
vembre 2023 

danger pour la relève du pasto-
rat ? 

Cette confusion est très pré-
occupante, car elle brouille les li-
mites entre les fonctions respec-
tives du pasteur et du diacre, qui 

https://www.reformes.ch/eglises/2023/11/penurie-de-pasteurs-la-formation-doit-sadapter-suisse-pasteurs-eglises-formation?fbclid=IwAR1-xY0lZSxq1QbjOUHP0yvBytv5n9BGLhPOhupQyfRIwDc45jsczg1Fmjg
https://www.reformes.ch/eglises/2023/11/penurie-de-pasteurs-la-formation-doit-sadapter-suisse-pasteurs-eglises-formation?fbclid=IwAR1-xY0lZSxq1QbjOUHP0yvBytv5n9BGLhPOhupQyfRIwDc45jsczg1Fmjg
https://www.reformes.ch/eglises/2023/11/penurie-de-pasteurs-la-formation-doit-sadapter-suisse-pasteurs-eglises-formation?fbclid=IwAR1-xY0lZSxq1QbjOUHP0yvBytv5n9BGLhPOhupQyfRIwDc45jsczg1Fmjg
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doivent être distinctes pour la vie 
de l’Eglise. En effet, le premier 
doit s’occuper de la commu-
nauté au travers de la prédica-
tion, tandis que le deuxième a 
pour fonction de pratiquer la 
diaconie. Cette confusion a cours 
depuis que des Eglises ro-
mandes, faute de pasteurs, ont 

commencé à engager des 
diacres à leur place. Mais que 
devient la dimension diaconale 
de l’Église si plus personne n’est 
formé spécifiquement à l’assu-
rer, et si le pasteur doit s’en mê-
ler à son tour ? 

Extrait de l’interview de Didier Halter directeur de l’Office protes-
tant de la formation (concernant les six Eglises réformées romandes y 
seront représentées, ainsi que les fédérations ecclésiales réformées de 
France, de Belgique et du Piémon). JD 
 

De Rochefort à Namur 

Vases communicants entre Rochefort et Namur. En effet des étudiants 
et accompagnateurs 
de Rochefort ont re-
joint le grand sémi-
naire pour suivre une 
formation aux médias. 
Dans les intervenants, 
les deux éminences ci-
joints 1 ainsi que Bosco 
d'Otreppe, journaliste 

à La Libre. Ces deux jours étaient animés par Vincent Delcorps et Chris-
tophe Herinckx de Cathobel. Deux journées très riches en enseigne-
ments.  
  

--------- 
1 Pour les non-Belges, l’ancien et l’actuel porte-parole des évêques de Belgique. 
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IDF : remise des certificats 

 
Quelle belle collection de magnifiques sourires pour ces étu-

diantes présentes à la remise des certificats de l’IDF le 10 novembre. 
Les unes et les autres ainsi que les excusées sont passées par Na-

mur et/ou Rochefort et/ou Libramont-Bastogne. 
A lire dans les Communications de Janvier 2024. 

Lettre de contact des Brugeois 
Un tout tout grand 
merci à Georges De 
Smet, diacre du dio-
cèse de Brugge qui 
nous a fait parvenir 

la « Lettre de contact » de la communauté diaconale de son diocèse. 
Magnifique ! Profond ! Dank u ! 
Intéressé ? Georges.de.smet@telenet.be  

  

mailto:Georges.de.smet@telenet.be
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60 ans ! 

3 fois 20 ans ! Une triple jeunesse, donc ! 
Le diaconat permanent est donc marqué par cette triple jeunesse : 

c’est le 21 novembre 1964 que le Concile Vatican II, dans la Constitu-
tion dogmatique Lumen Gentium : « Le diaconat pourra, dans l’avenir, 
être rétabli en tant que degré propre et permanent de la hiérarchie ». 

En route donc pour cet anniversaire symbolique. 
*** 

Les Écritures nous montre l’origine des ministères : une chose est 
certaine, c’est que Jésus envoie les Douze dans le monde. 

Pour faire simple, les évêques seront les successeurs de ces der-
niers et assez rapidement, ils ont eu besoin de bras. D’une part, les 
presbytres (les anciens) qui vont veiller sur les communautés et 
d’autre part les diacres au service de l’épiscope et de l’Eglise. 

Nous connaissons les turpitudes de l’his-
toire des diacres (mais aussi des prêtres et, 
surtout, des évêques qui n’étaient que des su-
pers curés à certaines époques), mais regar-
dons l’aujourd’hui. 

On le lira par ailleurs, le diaconat perma-
nent n’ayant « que » 60 ans, il faut encore et 
toujours y réfléchir théologiquement. 

Chacun constate que, dès qu’on parle de 
ce ministère de service (pardon pour ce pléonasme, ougps), on arrive 
au diaconat conjugué au féminin. Et pourquoi pas ? Mais donnons 
aussi sa vraie place au diacre dans notre Église catholique. Et il y a tou-
jours du boulot !1 

Ce n’est pas grave : sans cesse sur le métier nous remettrons notre 
travail. A suivre… 

Jacques Delcourt  

--------- 
1 Mais n’est-ce pas vrai aussi pour les prêtres et les évêques ? 
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Idf, second semestre 

Module d’introduction 
à la théologie 

Les samedis 13,20,27 janv. 
(9h30-16h30) – Rochefort [3 
ECTS] 

La question de Dieu 
dans la culture contempo-
raine 

Les samedis 3,17 fév., 9,16 
mars, 6,13,20 avril, 11 mai 
(9h30-11h30) 
M. Lobo [2 ECTS] CDER 1200 

Introduction à la mo-
rale évangélique 

Les samedis 3, 17 fév., 9,16 
mars, 6,13,20 avril, 11 mai 

(14h-16h) 
M. Vincent [2 ECTS] CDER 1300 
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Formation permanente 

 
 

Tout le monde est le bienvenu ! Les baptisés curieux, les non-
baptisés en recherche, les abbés, les AP, les étudiant·es, les 
diacres, les épouses, les grands enfants, les candidats,… tout le 
monde, quoi ! 

 
 
 

…l’espérance est une énergie que nous puisons au fond 
de nous-mêmes et qui se manifeste au contact de ceux 
qui s’engagent concrètement pour un monde meilleur. Et 

elle grandit encore quand l’on s’engage soi-même. 
 
 

Roi Philippe, discours de Noël 2023 
 



Ce numéro a été clôturé le jeudi 11 janvier 2024 
Si vous êtes diacre d’ici ou d’ailleurs, un lecteur assidu, 

soit par mail : jacques.delcourt@gmail.com 
soit par voie postale :  route de Durbuy 40 

 6940 BARVAUX, 
 
En cas de déménagement ( les curés, par exemple ), merci de nous 

le signaler au plus vite. 
Vous êtes aussi attendus pour vos articles sur la diaconie. 
 
 

 
 
 

 
 
 

Robert R. Sebisaho éditorialiste et Jacques Delcourt, rédacteur. 
Abonnement d’un an (4 numéros) : 12 € 
à verser au compte n° IBAN BE18 0689 3970 1065  
BIC : GKCCBEBB 
de la communauté diaconale de Namur 

 
Merci à l’ISC Barvaux pour cette magnifique impression de notre revue. 

--------- 
 Editeur responsable : Jacques DELCOURT route de Durbuy 40 6940 BARVAUX 
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